



IRE S.Think tank

La réputation du Maroc dans le monde en 2024

La dixième édition de cette enquête, réalisée par l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES) conjointement avec "Reputation Lab", cabinet international spécialisé dans le domaine du "Nation Branding", a pour objet d'examiner les forces et les insuffisances du Maroc, en termes de réputation externe et interne ainsi que les leviers, qui pourraient constituer des opportunités de communication sur l'image du Royaume à l'international.

Dans l'ensemble, le Maroc continue de jouir d'une image internationale positive. Il figure toujours dans le top 30 des nations ayant la meilleure réputation auprès des pays du G7 + la Russie.

L'édition 2024 de l'enquête s'est distinguée par l'introduction de nouvelles questions, notamment, celle relative à l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique, dans le but d'évaluer le degré de connaissance et le niveau de perception de cette initiative au sein de la communauté internationale ainsi que son impact sur l'image du Royaume sur la scène internationale.

La perception de l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique s'est avérée globalement favorable dans les 26 pays constituant l'échantillon retenu.

La croissance économique et la création d'emplois au Maroc

Dans le prolongement de ses travaux portant sur la compétitivité globale du Maroc, l'IRES a lancé la réalisation d'une étude intitulée " la croissance économique et la création d'emplois au Maroc ".

Celle-ci a pour objectifs d'établir un diagnostic de l'économie marocaine sous l'angle de la création d'emplois, d'analyser les politiques actives dans ce domaine, de mettre en relief les raisons sous-jacentes à la faible corrélation entre la croissance économique et la création d'emplois au Maroc, d'examiner les incidences futures sur le marché du travail national des mutations engendrées par l'accélération du développement des technologies disruptives et, enfin, de formuler quelques orientations stratégiques susceptibles d'améliorer la capacité de l'économie marocaine à générer des emplois.

IRES.Veille

Concepts émergents : Hallyu

Dans la continuité de sa nouvelle série intitulée "Concepts Emergents", l'IRES a publié, le 5 septembre 2024, sur sa plateforme d'intelligence prospective -IIP, le concept émergent de "Hallyu". Ce concept fait référence à la vague culturelle sud-coréenne à l'étranger, dans des domaines tels que la musique, les séries télévisées, les films, la mode et la cuisine.

Publication de la version française de la 2^{ème} édition de l'Annual Survey Paper 2024

Cette publication annuelle de l'IRES a pour objectif de présenter aux acteurs et décideurs, publics et privés, les principales tendances émergentes qu'il convient d'avoir à l'esprit pour l'élaboration de stratégies ou de plans d'action à court et moyen termes.

Elle cible des tendances dans chacun **des cinq piliers qui définissent la grille de lecture de l'IRES** ([URL au niveau du IIP](#)) et met en évidence leurs impacts sur le Maroc, son environnement naturel, sa population, ses différents secteurs d'activité et sur son avenir.

Bulletin de veille webographique des mois de septembre et octobre 2024

Les numéros des mois de septembre et octobre 2024 du "Bulletin de veille webographique", mis en ligne sur le site web de l'IRES, présentent des synthèses de rapports prospectifs portant, notamment, sur les thématiques suivantes : la gouvernance, les tendances mondiales et régionales des conflits armés, l'état de la migration dans le monde, l'état de préparation à l'intelligence artificielle au Maroc, ...

Réunions de travail

Les écosystèmes forestiers au Maroc

L'IRES a organisé, le 12 septembre 2024, une journée d'étude dédiée à la réflexion sur l'avenir des écosystèmes forestiers au Maroc.

Réunissant un panel d'experts issus des domaines forestier, de l'économie pastorale, du développement rural et du changement climatique, cette rencontre a constitué une occasion idoine pour actualiser les connaissances et croiser les approches afin d'appréhender les dernières évolutions de la question des écosystèmes forestiers ainsi que le faisceau d'enjeux qu'elle soulève.

Les discussions ont abouti à l'éclosion de quelques idées innovantes, en faveur de la durabilité et de la préservation du patrimoine forestier national.

L'avenir des relations entre le Maroc et le Nigéria

Une rencontre de présentation des principales conclusions de l'étude de l'IRES sur l'avenir des relations entre le Maroc et le Nigéria a eu lieu le 18 septembre 2024 au siège de l'Institut. Y ont pris part le Consul du Nigéria à Rabat, des représentants des Institutions nationales concernées par cette thématique ainsi que des experts dans le domaine des relations internationales.

Les discussions ont mis en exergue la nécessité pour le Maroc et le Nigéria, d'intensifier leur coopération bilatérale, afin de la porter à un niveau en adéquation avec les nombreuses potentialités dont disposent les deux pays et d'apporter des réponses concertées aux défis auxquels le continent africain est confronté, en posant les fondements d'une coopération triangulaire avec d'autres pays africains, notamment, dans le cadre de l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique.

L'avenir des relations entre le Maroc et les pays du BRICS+

Un séminaire consacré à la présentation et à la discussion des principales conclusions de l'étude de l'IRES intitulée "Quelles relations du Maroc avec les pays du Groupe des BRICS élargi ?" s'est tenu le 25 septembre 2024 à l'Institut.

Ayant réuni un panel, composé d'Ambassadeurs et de hauts représentants des missions diplomatiques accréditées à Rabat, membres du Groupe des BRICS élargi, de diplomates nationaux, de décideurs publics et privés ainsi que d'experts des questions internationales, cette rencontre a permis d'explorer les perspectives d'avenir des pays dudit Groupe et l'impact qu'il pourrait exercer sur l'évolution de l'ordre mondial en gestation.

Ce séminaire a été l'occasion, également, de dresser le bilan des relations portées au rang stratégique du Royaume avec plusieurs pays de ce groupement et d'examiner

les possibilités, qui se présentent en termes de modes d'alliances du Maroc avec le Groupe des BRICS élargi.

Les discussions ont mis en avant la nécessité pour le Maroc et les pays de ce Groupe d'intensifier leur coopération bilatérale, particulièrement dans les secteurs d'avenir et de réfléchir aux fondements d'une coopération triangulaire Maroc-BRICS plus - Afrique dans le cadre, notamment, de l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique.

L'avenir de la femme marocaine à l'horizon 2050

L'IRES a organisé, le 2 octobre 2024, un séminaire dédié à la présentation et la discussion des conclusions de son étude intitulée "L'avenir de la femme marocaine à l'horizon 2050 : nœuds du futur et orientations de politiques publiques", auquel ont pris part de hauts représentants du Système des Nations Unies au Maroc, des départements ministériels, d'Institutions nationales et de la société civile ainsi que d'experts de divers horizons.

Cette rencontre a constitué une occasion privilégiée pour passer en revue l'impact des politiques publiques conduites en faveur de l'amélioration de la condition de la femme marocaine et mettre en lumière les nœuds du futur à dépasser en vue de son épanouissement et sa capacitation.

Les discussions se sont soldées par quelques propositions visant à promouvoir l'émancipation de la femme marocaine et à favoriser sa pleine participation à la dynamique de développement du Royaume.

IRES. Coopération

Participation de l'IRES aux travaux de la 12^{ème} Edition du Forum de la Pensée et de la Culture arabes

Une délégation de l'IRES, présidée par Monsieur Mohammed Tawfik MOULINE, Directeur Général de l'Institut, a pris part aux travaux de la 12^{ème} Edition du Forum de la Pensée et de la Culture arabes, organisée le 10 octobre 2024 à Abu Dhabi, conjointement par le Bureau de Son Excellence Docteur Jamal SANAD AL SUWAIDI, Vice-Président du Conseil d'administration du Centre Emirati d'Etudes Stratégiques, par Al Ayam, principal quotidien libéral de Bahreïn ainsi que par le Secrétariat Général de la Coalition des Centres de recherche et de culture arabes.

Lors de cette rencontre, qui a choisi pour thème « L'identité nationale : rôles et défis », le Directeur Général de l'IRES a fait une communication ayant mis en exergue les enjeux de la mondialisation médiatique et ses impacts sur la culture, les valeurs, l'identité et le patriotisme dans le monde arabe.

Il a formulé quelques propositions à même de permettre aux pays arabes de faire face aux retombées de l'exacerbation de cette mondialisation médiatique, en trouvant un équilibre qui favorise l'enrichissement culturel de leurs populations sans compromettre les identités et les valeurs nationales.

Visite à l'IRES de Son Excellence Monsieur Vladimir Viktorovich Baibakov, Ambassadeur extraordinaire et plénipotentiaire de la Fédération de Russie à Rabat

Son Excellence Monsieur Vladimir Viktorovich Baibakov, Ambassadeur extraordinaire et plénipotentiaire de la Fédération de Russie à Rabat, a effectué, le 23 septembre 2024, une visite de courtoisie à l'IRES lors de laquelle le Directeur Général de l'IRES a présenté l'Institut, ses missions et ses programmes d'études.

Les échanges ont porté sur des questions d'intérêt commun et sur les possibilités de coopération entre l'IRES et les centres de réflexion stratégique russes.

Visite de travail à l'IRES d'une délégation vietnamienne de haut niveau

Une délégation vietnamienne de haut niveau, présidée par Monsieur TA Ngoc Tann, Vice-Président du Conseil Central des Etudes Théoriques (CCET), accompagnée de S.E. Madame Le Kim Quy, Ambassadeur Extraordinaire et Plénipotentiaire de la République socialiste du Vietnam à Rabat, a effectué, le 7 octobre 2024, une visite de travail à l'IRES.

Après une présentation des missions respectives de l'IRES et du CCET, l'accent a été mis sur les progrès accomplis par le Royaume du Maroc en matière de développement économique et d'édification de son projet d'Etat social.

Cette rencontre a, également, permis d'aborder la politique intérieure et extérieure des deux pays et d'explorer les perspectives de coopération entre l'IRES et le CCET dans des domaines d'intérêt commun, notamment, dans le cadre de l'adhésion du Maroc à l'Association des Nations de l'Asie du Sud-Est.

Agenda

Pour le mois de novembre et décembre 2024, l'activité IRES.Forum se distinguera, notamment, par l'organisation :

- d'une rencontre internationale sur les technologies militaires avancées à l'épreuve des droits de l'Homme ;
- d'un dialogue stratégique, entre l'Institut Royal des Etudes Stratégiques et China Institute for International Studies, sur les voies de renforcement de la coopération sino-marocaine.